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КАПИТАЛ ОБОБРАЛ И «ПОДЕЛИЛСЯ»

ВЧ: На днях председатель Центриз-
биркома Элла Памфилова пришла с
бравурным докладом к главе госу-
дарства. Показалось, что президент не
очень впечатлен оптимизмом собесед-
ницы и добивался конкретности. Не
сложилось ли у Вас впечатления, что
доклад председателя Избиркома вы-
шел несколько оторванным от дей-
ствительности?

ДП: В свое время мы с грустью по-
смеивались над Владимиром Чуровым,
над его фантазиями. Однако именно с
приходом Эллы Памфиловой в избира-
тельной системе появи-
лись такие новации,
что предшествен-
никам и не сни-
лись.

Посудите сами,
вот ЦИК отчитался о том,
что в сентябре выборами будет охвачена
почти половина регионов, и во многих
внедряются цифровые технологии, почти
все разработанные на отечественной ба-
зе. А в следующем году вообще появится
цифровой аналог нашей заслуженной си-
стемы ГАС «Выборы». Она будет авто-
номной, неуязвимой… Председатель
ЦИК утверждает, что «вся цифровизация
идет с требованием, чтобы было наше:
и наше «железо», и наше программное
обеспечение». Не слышится ли тут инто-
нации Чубайса, представлявшего «изде-
лия» своей корпорации для школьников?
Не ставя под сомнение возможности рос-
сийских программистов – их талант ценен
в мире, тем не менее, не может не вызы-
вать скепсиса мнение о том, что и про-
граммы, и компьютеры будут целиком
отечественные. Не настолько у нас разви-
ты эти сферы, чтобы обеспечить всё в
полном объеме за короткий срок…

Значительная часть доклада Памфило-
вой была посвящена дистанционному
электронному голосованию (ДЭГ). Мы,
мол, «делаем очень большой скачок...»
Еще недавно этой формой «голосования
воспользовалось около 5,5 миллиона чело-
век», а в этом году «уже будет потенци-
ально 21,5 миллиона». Меня всегда пора-
жает, как уверенно рапортуют должност-
ные лица о том, сколько народа они пла-
нируют задействовать через ДЭГ. Есть в
этом какой-то элемент саморазоблачения,
лишний раз подчеркивающий управляе-
мый и манипулятивный характер всей
электронной затеи.  

Далее ее чудесная фраза про обилие за-
явок [на проведение выборов с использо-
ванием ДЭГ]. «Это была совершенно их
инициатива, добровольная, с нашей сто-
роны не было никакого нажима». Поми-
луйте, Элла Александровна, в регионах
отказывались от «заявок». Как «добро-
вольно» тащили в ДЭГ ту же Хакасию,
где с помощью электронной отмычки,
очевидно, хотели «сковырнуть» главу ре-
гиона – коммуниста Валентина Конова-
лова… К счастью, коллективными уси-
лиями удалось отбиться от такого роково-
го «подарка», но попытка принудить ре-
гион к проведению выборов с использо-
ванием ДЭГ со стороны власти была.

А уж то, каким был замечательным
ДЭГ в Москве, где, к слову, своя собст-
венная система, отличная от федераль-
ной, я знаю не понаслышке. Это совер-
шенно незабываемое чувство, когда ты
лидируешь с вполне неплохим отрывом
порядка 2,5 тыс. голосов при очном го-
лосовании бумажными бюллетенями на
участках, а потом ближе к трем часам
ночи власти выкатывают т.н. результаты
подсчетов ДЭГ, и оказывается, что твое-
му оппоненту привалило под 30 тыс. го-
лосов. Всё, формально ты проиграл, и
вот хоть ты тресни, никому и ничего не
докажешь, потому что система контро-
лю не подлежит, она непрозрачная. К
счастью, в 2021 году на выборах в Гос-
думу москвичи очень активно поддер-
жали КПРФ, и три человека прошли от
Компартии в Госдуму по спискам, вклю-
чая меня.

ВЧ: Мне показалось, что Элла Пам-
филова очень напирала на вопросы
«безопасности» и «защиту данных».
Это звучало как синонимы слов «за-
крытость», «недоступность». А ведь
еще недавно в Кремле с гордостью го-
ворили о миллионах наблюдательных
камер, об открытии и прозрачности го-
лосования…

ДП: Буквально Памфилова сказала:
«Все-таки для нас самое главное – это
безопасность». По всей видимости, име-

лась в виду безопасность от воздействия
недружественных стран, хотя, на мой
взгляд, наибольший подарок противнику
преподносят именно те, кто введением
всевозможных манипуляций подрывает
остатки доверия к самой системе выбо-
ров, делая мирный сценарий смены вла-
сти все менее вероятным. Похоже, что да-
же недавний «мятеж» никого ничему не
научил…

Любопытен пассаж в речи Памфило-
вой, видимо, адресованный оппозиции.
Есть, мол, «скепсис, критика. Не все, как
всегда, принимают новое. Мы в этом го-

ду делаем основной ак-
цент на создании

очень действен-
ной, эффектив-
ной системы

г р а ж д а н с к о г о
контроля именно за дис-

танционным голосованием. <…> у мно-
гих возникает вопрос: что там происхо-
дит, в этом «черном ящике»? Голос на
входе и на выходе – что там с ним про-
исходит?..»

ВЧ: Президент даже пытается по-
мочь собеседнице: «Так что же? Как
контроль у вас ведется?» В ответ об-
щие слова: мы говорим партиям «шли-
те своих представителей»… И в то же
время ЦИК старается обнулить пред-
ставительство оппозиции. 

ДП: Повторю с уверенностью: никако-
го сколько-нибудь приемлемого контроля
за ДЭГ в настоящий момент нет, и делают
все, чтобы его не было… Приведу при-
мер, который услышал от представителей
экспертного и IT-сообщества: представь-
те, что единственное видимое вам – это
узкая горизонтальная полоска посереди-
не прозрачной урны для голосования. Ми-
мо вашего взора пролетает бюллетень. Вы
не видели, кто его принес, как заполнил,
установленной ли этот бюллетень формы.
Он пролетел мимо, и вы не видели, куда
он попал и что с ним потом случилось.
Всё, что вы имели возможность лице-
зреть, – это краткий миг пролета… И это
контроль? Это полная профанация конт-
роля, ничего не дающая тем, кто действи-
тельно хочет обеспечить чистоту, про-
зрачность и достоверность выборов. 

ВЧ: И ведь при этом у Эллы Алек-
сандровны хватает духу ставить ны-
нешнюю российскую избирательную
систему в пример, назидательно рас-
суждать о том, как безобразно органи-
зованы выборы на том же Западе. Ко-
нечно, буржуазная демократия, она в
основных чертах везде обслуживает
«хозяев денег». В этом плане россий-
ский капитализм не так уж сильно от-
личается от той же Европы или США,
приукрашивать тут нечего – каждая
нацбуржуазия так приукрашает свои
демократические грехи в меру своей
испорченности… Поговорим, однако, о
московских выборах-23. Каковы Ваши
ощущения по поводу текущей избира-
тельной кампании столичного градо-
начальника?  

ДП: Желание сделать голосование как
можно более управляемым процессом у
господствующего класса никуда не де-
лось, поэтому уже в текущем году мы
столкнулись как со старыми проблемами
при подготовке и проведении выборов,
так и с новыми.

Первое – это очередное переписывание
закона о выборах. Сколько раз правящий
режим перекраивал правила игры, чтобы
сделать максимально удобным выдвиже-
ние лояльных ему людей, – я уже сбился
со счета. Совсем недавно были приняты
очередные новации, еще больше ослож-
няющие контроль за выборами. Судите
сами:

Экстерриториальные избиркомы. Те-
перь законом предусмотрена возмож-
ность создавать избирательные участки за
пределами субъекта на выборах в регио-
нальные органы власти. Такое решение
остается на усмотрение регионального
избиркома. Создание участков вне регио-
нов затрудняет контроль за ходом голосо-
вания из-за отсутствия понимания, как на
региональных выборах контролировать
участок в другом регионе.

Электронные списки избирателей.
Отныне узаконена возможность для из-
биркомов вести в электронном виде не
только общий реестр избирателей, но и
список тех, кто голосует вне избиратель-
ных участков. 

В ПОЛОСЕ ВЫЖИВАНИЯЭксплуатация труда
капиталом достигла

максимума 
за 30 лет.

l

Работникам в 2022 г.
недоплатили 54%

созданной ими 
стоимости, 

из которых капитал
присвоил 45%.

В 2022 г. созданная тру-
дом стоимость составила
в РФ 131 трлн руб. Из них
60 трлн руб. – это опла-
ченный труд (зарплата и
соцвзносы), а 71 трлн руб.
– неоплаченный труд, ко-
торый распределился на
чистые налоги (12,3 трлн
руб.) и чистую прибыль
(59 трлн руб.), подсчитало
«Равенство» по данным
Росстата.

Доля оплаченного труда в
2022 г. упала с 46,4% до
45,6%, или минимума с 2000 г.
А доля капитала выросла до
максимума с 1992 г. – 46%.

То есть за месяц работ-
ник создавал товаров и
услуг на 152 000 руб., но
получал всего 69 400 руб.:

152 000 руб. – созданная
работниками стоимость

69 400 руб. – оплаченный
труд

55 800 руб. – зарплата на
руки

13 600 руб. – будущая
пенсия 

82 600 руб. – неоплачен-
ный труд

68 400 руб. – чистая при-
быль

14 200 руб. – чистые на-
логи

В 1990 г. доля труда была
60%, а предприятиям оста-
валось 25%. Но так как они
были в госсобственности,
то обязаны были направ-
лять прибыль на инвести-
ции, НИОКР и в обществен-
ные фонды потребления
(столовые, жилье, детсады,
спорт, отдых).

Сейчас, когда только 15%
фондов у государства,
собственник присваивает
45% созданной трудом
стоимости. Особенности
производства или задачи
расширения стимулируют
его тоже инвестировать, а
потратиться на людей мо-
жет соблаговолить его

«добрая душа». Но это уже
на личное усмотрение.
Присваиваемую прибыль
бизнесмены считают своей
премией за риск и делают с
ней что пожелают. В этом
плане 2021–2022 гг. были
худшими с 2000 г.: на инве-
стиции пошло 47% от при-
были (в 2020 г. – 61%).

Съежилась и роль госу-
дарства. Если в 1990 г. оно
после изъятия 28% возвра-
щало в экономику 15%, то
сейчас – соответственно
10% и 1%.

В результате частнособ-
ственники присваивать
результаты труда стали
больше, а вкладывать в
развитие – меньше. Итог:
если в 1990 г. у 1% обес-
печенных семей было
14% богатств, то сейчас –
59%. А лишенный доли
доходов и социалки труд
стал активно вымирать.

Примечания: 1) созданная трудом стоимость включает оплаченный труд и неоплаченный (примерно соответствует прибавочной стоимости).
Прибавочную стоимость присваивает государство (в форме налогов, частично возвращая их в экономику в виде субсидий), и капитал (в форме чи-
стой прибыли). 2) При СССР собственник в лице государства должен был распределить прибыль на инвестиции и общественные фонды потребле-
ния, т.е. труду доставалось более 60% созданной им стоимости.

Сейчас капиталист присваивает 45% созданного трудом и распоряжается прибылью по своему усмотрению, считая это своей премией за риск.
Источники: оценка «Равенства» по данным Росстата и ЦСУ СССР.

Капитализм
в молодые года

был ничего,
деловой парнишка:

первый работал – 
не боялся тогда,

что у него
от работ

засалится манишка…
Наконец,

и он
перерос себя,

за него
работает раб.

Лишь наживая,
жря

и спя,
капитализм разбух

и обдряб.
Обдряб

и лег
у истории на пути

в мир,
как в свою кровать.

Его не объехать,
не обойти...

из поэмы «Ленин»

В.В. МАЯКОВСКИЙ

Распределение созданной трудом стоимости (национального дохода), % 

Эксплуатация труда капиталом достигла максимума за 30 лет
Трудящиеся России недоплатили в 2022 г. 54% созданной ими стоимости, 

из которых капитал присвоил 45%

(Окончание на 2-й стр.)

Выборы в России как институт демократии тоже оказались в по-
лосе выживания. Законодательство постоянно ужесточается, по-
литическая активность народных масс затухает от недостатка
конституционного кислорода, от бесплодных ожиданий благо-
приятных перемен. Тем не менее вопреки этой обстановке поли-
тические партии всё равно ведут свою работу и намерены при-
нять активное участие в выборах. Что можно ожидать от пред-
стоящей политической кампании? Позицию московских комму-
нистов представляет секретарь МГК КПРФ, депутат Госдумы 
Денис ПАРФЕНОВ в беседе с главным редактором «Советской
России» В.В. ЧИКИНЫМ.

Денис ПАРФЕНОВ, секретарь МГК КПРФ

ИА «Равенство»

Статанализ обличает

Выборы –
2023
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Пермский край. «Здесь был 
Ленин, здесь есть Ленин…»

Новый памятник Ленину на привокзаль-
ной площади Кунгура открыли в торже-
ственной обстановке. «…сейчас будет, как
и раньше, и встречать, и провожать Влади-
мир Ильич гостей и жителей города Кунгу-
ра, – сказала первый секретарь Пермского
краевого комитета КПРФ Ксения Айтакова.
– Здесь был Ленин, здесь есть Ленин, здесь
будет Ленин стоять». Жители Кунгура с во-
одушевлением отнеслись к открытию об-
новленного памятника. «У каждого свои
воспоминания, связанные с памятником
Ильичу. Глядя на него, вспоминаешь, что
тебя когда-то возле памятника принимали
в пионеры, и это приятные воспоминания»,
– пишут люди.

РФ. Новый рекорд 
по банкротствам

Россияне установили новый рекорд по
числу личных банкротств. За первые шесть
месяцев 2023 года суды признали банкро-
тами 162,9 тыс. человек, или на 34% боль-
ше, чем за тот же период прошлого года,
сообщил Федресурс. Лидерами по числу
граждан-банкротов стали Московская
область (7,97 тыс.) и Москва (7,75 тыс.). За
ними идут Краснодарский край (7,74 тыс.),
Свердловская область (6,13 тыс.) и Баш-
кортостан (5,79 тыс.). Число личных бан-
кротств продолжит расти на 30–40% в год. 

РФ. Снова горят леса 

Режим ЧС из-за пожаров введен в семи
регионах РФ, а особый противопожарный
режим действует в 57 субъектах на терри-
тории страны, сообщила в понедельник
пресс-служба МЧС. По данным Авиалесо-
охраны, площадь лесных пожаров в Сверд-
ловской области за последние трое суток
увеличилась вдвое. Огонь распространяет-
ся на фоне аномальной жары. В том числе
подбирается к нескольким населенным
пунктам, среди которых Верхняя Пышма,
Невьянск и Серов.  В апреле и мае площадь
лесных пожаров в Свердловской области
превысила 80 тысяч гектаров. При этом в
поселке Сосьва сгорело 134 дома и погиб-
ли два местных жителя. Дальний Восток в
огне. На его территории приходится сейчас
90% всех лесных пожаров в России. Особо
тяжелая ситуация сложилась в Якутии и Ма-
гаданской области, в обоих регионах вве-
ден режим ЧС. В Магаданской области поч-
ти 141 тысяча гектаров леса охвачена огнем
(за прошедшую неделю цифра выросла в
3,5 раза). В Якутии горят леса на площади в
231 тысячу гектаров (то есть почти в 6 раз
больше, чем неделю назад). 

Алтайский край. 
В больнице кончились врачи

В Шелаболихинском районе не хватает
специалистов в местной больнице. Жители
собрали около 500 подписей с просьбой ре-
шить проблему, сообщила депутат от КПРФ
Мария Прусакова. «Порой складывается
ощущение, что целью представителей
краевого минздрава является сокращение
численности нашего региона», – написала
Прусакова. По ее словам, ситуацию усугуб-
ляют реорганизация системы скорой помо-
щи и закрытие целых отделений и стацио-
наров в селах.

Ленинградская область. 
Русалки против свалки

Жители Ленинградской области записали
видеообращение к федеральной власти в ко-
стюмах русалок против строительства ком-
плекса по переработке отходов «Рахья» в 3 км
от Ладожского озера. Противники свалки от-
мечают, что озеро – питьевой источник не
только для Ленинградской области, но и для
Санкт-Петербурга, и наличие мусороперера-
батывающего завода неподалеку может при-
вести к попаданию в водоем опасных ве-
ществ. Кроме того, многие жители Санкт-Пе-
тербурга приезжают летом на Ладогу отды-
хать и купаться, восстанавливать свое здо-
ровье, используя озеро как рекреационный
ресурс. В Рахье будут захораниваться 537
тыс. тонн отходов ежегодно. 

Челябинская область.
Бунт селян против мусорщиков

В селе Муслюмово народный сход выра-
зил протест действующей власти. Участни-
ки выступили против взыскания с них 5 млн
руб. за вывоз мусора. Деньги с жителей
требует компания «Центр коммунального
сервиса», якобы это долг за вывоз отходов.
Но дело в том, что с 2019 года из Муслюмо-
ва мусор никто не вывозил. Поэтому за что
селяне должны были заплатить такую аст-
рономическую сумму, никто не понял.
Местная власть хранит молчание. Муслю-
мовцы подали на «ЦКС» в суд.

Иркутская область. 
Тулун снова топит

В Тулуне затопило многоквартирный дом
по улице Угольщиков, 64, который построи-
ли после наводнения 2019 года. Видео
опубликовано в сообществе «Подслушано
Тулун». Здание достроили в конце 2022 го-
да. Директор управляющей компании
«РЭП-Сервис» Николай Судникович со-
общил, что при строительстве дома была
допущена ошибка. Не закрепили стык лив-
невой трубы:  «…Ливневая канализация не
справилась, поток воды был большой, все
пошло в подъезд». Следственный комитет
проверяет чиновников на халатность из-за
массовых затоплений домов в Иркутской
области в Ангарске и Байкальске. По дан-
ным МЧС, в 15 населенных пунктах Иркут-
ской области остаются затопленными 613
придомовых территорий и три жилых дома.
Продолжает повышаться уровень воды в
реке Ия около Тулуна, который серьезно по-
страдал от наводнения в 2019 году.

Социальная 
хроника 2023

Клип в газете

Видеосюжет полностью смотрите на сайте sovross.ru

Школа в заморозке

После окончания голосования копия
реестра может быть также изготовлена в
электронном виде, в таком случае она
подписывается электронными подписями
руководства избирательной комиссии.

Работать на выборах в качестве пред-
ставителя СМИ теперь могут только
штатные журналисты. Только журнали-
сты с постоянным трудовым договором,
заключенным не менее чем за два месяца
до назначения выборов. 

Доверенные лица – не наблюдатели.
Теперь статус доверенных лиц прекраща-
ется одновременно с прекращением аги-
тационного периода – на выборах они не
смогут наблюдать за подсчетом голосов и
знакомиться с итогами голосования.

Ограничение съемки. Фото- и видео-
съемку на участке, согласно изменениям,
теперь могут вести те, кто имеет «право
на ее осуществление». По закону «Об ос-
новных гарантиях избирательных прав»
это наблюдатели (должны перед началом
съемки уведомить председателя или за-
местителя участковой комиссии) и пред-
ставители СМИ. В федеральном законе
также указали, как именно она должна
осуществляться, – без нарушения тайны
голосования и раскрытия персональных
данных. Ранее правила съемки и работы
на участке были детально прописаны
только в нормативных документах ЦИК,
всем этим зарегулированным процедурам
придана сила закона.

Коммунисты уже предложили, как мож-
но избавиться от всех этих нагроможде-
ний в законах о выборах. Достаточно при-
нять созданный КПРФ при моем скром-
ном участии проект Избирательного ко-
декса, который позволяет оздоровить про-
цедуры голосования, сделать их прозрач-
ными и проверяемыми, вернуть сам ин-
ститут выборов в демократическое русло.
Наша инициатива получила очень поло-
жительные отзывы в экспертном сообще-
стве и действительно может помочь
значительно оздоровить политический
процесс и ситуацию в стране. Видимо,
именно поэтому власть всячески от нее
отмахивается и пока даже не хочет рас-
сматривать. 

ВЧ: Все это не может не вызывать
большую тревогу. В свое время понав-
водили ограничений на избирательный
процесс под предлогом пандемии коро-
навируса, а теперь не хотят принимать
предложения коммунистов и даже на-
оборот – придумывают, как бы еще об-
корнать остатки демократии. Кстати,
какова ситуация по, условно говоря, са-
нитарной части? Насколько я пони-
маю, митинги в Москве проводить по-
прежнему нельзя именно под предло-
гом опасности ковида. А что на выбо-
рах?

ДП: Совершенно верно, Валентин Ва-
сильевич! После недавнего заявления
Всемирной организации здравоохране-
ния об окончании пандемии ковид-19 на
планете, я сделал депутатский запрос в
правительство Москвы о том, не пора ли
отменить последние ограничения, ведь
единственная сфера, которую власти
продолжают «зажимать» под видом за-
боты о здоровье граждан, – это как раз
право на проведение собраний и митин-
гов. Согласовать хоть какое-то публич-
ное мероприятие в соответствии с пред-
усмотренными Конституцией правами в
Москве сейчас решительно невозможно.
Надо понимать, что вирус свирепствует
только на оппозиционных митингах, а
вот на митингах в поддержку действую-
щего президента и правящей партии его
нет – их можно проводить без ограниче-
ний. 

В Москве планируется применить еще
одну «инновацию». Рука об руку с дис-
танционным электронным голосованием
(ДЭГ) теперь будут работать термина-
лы электронного голосования (ТЭГ).
Проголосовать можно будет, выбрав
нужный пункт прямо на экране. Это
означает, что грань между электронным
и обычным бумажным голосованием
фактически стирается. То есть, если
раньше можно было проверить хотя бы
те результаты голосования, которые под-
водились непосредственно на избира-
тельных участках с помощью бумажных
бюллетеней, а неподконтрольным под-
счету и наблюдению оставался только
ДЭГ, то теперь почти всё происходящее
на выборах будет сродни ДЭГ.

К счастью, процедура будет полу-
экспериментальной, поэтому возмож-
ность потребовать бумажный бюллетень
у граждан остается. Призываю всех не
стесняться ею пользоваться и проявить
настойчивость, даже если вас будут уго-
варивать голосовать через терминал. 

На этих выборах действующий градо-
начальник пошел от партии власти. Не-
смотря на то, что само название «Единая
Россия», по моему мнению, уже имеет
немалую степень токсичности, видимо,
кто-то очень влиятельный настойчиво
попросил Сергея Собянина выдвигаться
именно от «ЕР». По всей видимости, фе-
деральных политадминистраторов очень
беспокоит необходимость продемон-
стрировать якобы имеющее место един-
ство нашего общества в виде единения
вокруг партии парламентского боль-
шинства. А если главы регионов, тем бо-
лее столичный мэр, вдруг пойдет само-
выдвиженцем, то всем будет очевидно,
что «Единой России» сторонятся даже
действующие руководители.

Другие партии тоже выдвинули своих
кандидатов. СРЗП выдвинула Дмитрия
Гусева, прорежимного политтехнолога,
одно время подрабатывающего на мэ-
рию Москвы, ЛДПР выдвинула Бориса
Чернышова, который работал в Рособр-
надзоре, а «новолюды» выдвинули Вла-
дислава Даванкова. Каждый из них уже
успел отметиться громкими инициати-

вами: Гусев, призвал абсолютно всех
москвичей без проверки знаний допу-
стить на бюджетную основу при поступ-
лении в столичные университеты. Чер-
нышов, призвал бороться с тополиным
пухом. Даванков и вовсе призвал отме-
нить домашние задания в школах. Кста-
ти, все четверо кандидатов от партий-со-
перников еще и родом не из Москвы. К
сожалению, очередная совершенно не-
лепая норма действующего законода-
тельства не позволяет мне в качестве де-
путата агитировать ни за, ни против ко-
го бы то ни было в период выборов, но
как избиратель могу сказать, что выдви-
нутая от КПРФ кандидатура Леонида
Зюганова, который как минимум и сам
москвич, да еще и получил от москов-
ского горкома партии для работы на вы-
борах проект довольно серьезной пред-
выборной программы, – выглядит впол-
не убедительно. 

ВЧ: Судя по тому, что Вы сказали,
часть соперников Собянина на выбо-
рах по крайней мере ранее работала
на действующую власть. Очевидно,
что они не просто так стали кандида-
тами, власть наверняка взаимодей-
ствовала с руководством отдельных
политических партий, чтобы догово-
риться о выдвижении более удобных
для действующего мэра оппонентов. А
на Московское отделение КПРФ
власть не пытается влиять?

ДП: Ох, Валентин Васильевич, труд-
ную Вы для нас тему затронули! Конеч-
но, пытается. Более того, должен ска-
зать, что такие попытки сейчас стали
крайне настойчивыми. Борьба между
коммунистами и правящим режимом
всегда протекает на многих уровнях:
электоральном, полевом, идеологиче-
ском и т.д. Соответственно, власть все-
гда стремится ограничить, как бы сдер-
жать активность Компартии, левых пат-
риотов и наших союзников. Могу ска-
зать, что эта стратегия сдерживания уже
вовсю применяется и по отношению к
нашей работе на выборах мэра Москвы.
Власть чинит всяческие препятствия для
выхода на пикеты с агитационными ку-
бами. Нам фактически прямым текстом
заявлено, что все «несанкционирован-
ные» мероприятия будут жестко пресе-
каться. Хотя какие могут быть несанк-
ционированные мероприятия в период
избирательной кампании? Законом пря-
мо предусмотрена возможность агитато-
ров выхода в пикеты с раздачей листо-
вок, информбюллетеней и пр. Ясно, что
это надуманное ограничение. Судя по
всему, нам еще предстоит поломать не-
мало копий с правительством Москвы,
но отказываться работы на улицах мы не
намерены.

Однако это далеко не всё. У власти
есть большое желание управлять, или
хотя бы контролировать сам ход работы
избирательной машины КПРФ. Через
представителей политтехнологического
сообщества предпринимаются попытки
оказывать влияние на политическую по-
вестку коммунистов. Через имеющих
выходы на мэрию пробрасываются уста-
новки, например, избегать в агитации
острых и болезненных для власти тем,
вроде проблем социальной сферы Моск-
вы или задержаний активистов, защи-
щающих природу столицы… 

Рассказать сразу обо всем едва ли воз-
можно, но сам факт попыток вмеша-
тельства власти в работу партийной ор-
ганизации представляется мне совер-
шенно недопустимым. Необходимо
оградить и партийную организацию, и
защитить нашего кандидата от попыток
манипулирования, сохранять привер-
женность самостоятельной линии. Зада-
ча коммунистов Москвы, горкома и его
руководства – всячески помогать наше-
му кандидату, пропагандировать идеи
партии, нашу идеологию и программу,
укреплять авторитет организации в гла-
зах трудящихся. Полагаю, что те, кто та-
щит нас на скользкую дорожку уступок
правящему режиму, должны наконец
осознать, что коммунисты привыкли до-
биваться результата в борьбе, и посто-
янные заигрывания с властью до добра
не доведут.

ВЧ: Да, Денис Андреевич, «Отча-
янную картину Вы нарисовали!» Как
говорил В.И. Ленин устами замеча-
тельного актера Бориса Щукина в
фильме «Ленин в 1918 году». Что же
Вы посоветуете нашим согражданам,
москвичам, коммунистам, активи-
стам и сочувствующим, всем левым
патриотам и просто неравнодушным
людям? Как быть в этой ситуации? У
многих после такого может лишь
укрепиться желание не ходить на вы-
боры.

ДП: Политическая пассивность боль-
шинства – это главная опора режима, са-
мое желанное для господствующего
класса состояние общества. Ведь если
человек молчит и ни в чем не участвует
– получается, что он априори на всё со-
гласен и из него можно веревки вить.
Чем власть беззастенчиво пользуется.
Все перемены в худшую сторону сдела-
ны олигархической верхушкой только с
молчаливого позволения народа, в усло-
виях пока еще крайне ограниченного со-
противления со стороны трудящегося
большинства. Напротив, только актив-
ностью можно заставить власть считать-
ся с мнением народа. Обязательно надо
требовать права проголосовать бумаж-
ным бюллетенем! И, если станет понят-
но, что выборы снова сфальсифицирова-
ны – не стесняться говорить об этом,
протестовать, возвышать свой голос в
защиту воли народа. Не отсиживайтесь! 

ВЧ: Денис Андреевич, надеюсь, ва-
ши слова найдут отклик в сердцах не-
равнодушных людей! Благодарю Вас
за беседу, желаю Вам успехов в борьбе
парламентской и непарламентской!

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)

Больше тридцати жительниц Слюдян-
ки (Иркутская область) записали видео-
обращение к президенту и председателю
Следственного комитета России. Женщи-
ны с маленькими детьми стоят на фоне
старого деревянного здания городской
школы №1.  

«Наши дети обучаются в старом дере-
вянном здании школы №1, которому
практически 80 лет. Вот уже четыре года
у нас в городе Слюдянка не могут по-
строить школу и в нашей маленькой
школе учатся 498 учеников. Из них 30%
– это дети с ограниченными возможно-
стями здоровья, которые не могут учить-
ся в других районах, кроме как в нашей
школе», – отмечают местные жительни-
цы в обращении. 

«Мы обращались в разные инстанции,
нам говорят, что все будет хорошо,
стройка идет, но ничего нет. Очень про-

сим Вас дать распоряжение, Владимир
Владимирович, разобраться с ситуаци-
ей», – рассказали в видео женщины, воз-
мущенные беззастенчивым враньем чи-
новников. 

Торги по строительству нового здания
школы №1 в микрорайоне «Рудоуправле-
ние» прошли в августе 2019 года. Подряд
на 786 миллионов рублей выиграла фир-
ма из Иркутска «Домострой Профи». Она
должна была закончить стройку школы
на 725 учеников в 2021 году. Позже сумму
увеличили почти до миллиарда, а срок
сдачи сдвинули на конец 2022 года, но и
это не помогло, здание так и стоит недо-
строенным. Администрация Слюдянки
расторгла договор с подрядчиком, сейчас
фирма банкротится, с апреля 2023 года
там назначен конкурсный управляющий. 

«Я в курсе, что люди записали обраще-
ние. С подрядчиком сейчас проблемы, все

меры предприняты, выходим на другого
подрядчика, продолжать строительство
будем», – рассказала заммэра Слюдян-
ского района Татьяна Усачёва. 

Еще один вице-мэр Слюдянки, Юрий
Азорин, который был в конкурсной ко-
миссии по отбору подрядчика, отстранен
от должности. По версии следствия, он
превысил должностные полномочия –
оплатил «Домстрою Профи» 50 миллио-
нов рублей за невыполненные работы.

Подобные сюжеты все чаще и чаще
приходят со всех уголков России. Чинов-
ники, поставленные рулить муниципали-
тетами от имени партии «Единая Рос-
сия», повсеместно расписываются в своей
некомпетентности. Жители большинства
регионов уже бунтуют оттого, что не мо-
гут своих детей определить в школы. «Со-
ветская Россия» об этом регулярно рас-
сказывает. 

Подрядчики в Слюдянке ловко банкротятся

Продолжение темы

«Почта России» –
гибельные нововведения
Для некоторых населенных

пунктов России почта – один из
немногих способов связи с
внешним миром. От одного че-
ловека на велосипеде зависит,
получат ли люди в отдаленных
селах пенсии, письма и продук-
ты. С мая 2023 года отделения
«Почты России» стали закры-
ваться: из-за изменения полити-
ки компании почтальоны в ре-
гионах увольняются. «Говорит
НеМосква» поговорила с теми,
кто уволился или собирается
увольняться из «Почты России»,
о том, какие проблемы есть в их
работе и к чему приведут массо-
вые увольнения.

«Сегодня был 
последний день»

«Вот и всё! Свобода! Три года
как один день, – написала быв-
шая работница «Почты России»
Валентина в сообществе почталь-
онов. – Было всё, улыбки, слезы,
истерики, полупаралич на нерв-
ной почве, милиция, объясни-
тельные, скандалы, злые и доб-
рые клиенты, замечательные и не
очень коллеги. <…> Почта это
зло, она засасывает как трясина.
Люди, работающие в этой компа-
нии, в большинстве своем это
полностью адепты данной орга-
низации» [текст дан в оригинале].

В мае 2023 года «Почта Рос-
сии» изменила правила распреде-
ления ставок между сотрудника-
ми – вместе с этим уменьшилась
и зарплата почтальонов. Если
раньше работники почты могли
одновременно делить несколько
ставок, чтобы получить бо′льшую
зарплату (например, на трех со-
трудников приходилось пять ста-
вок), то теперь на это ввели
ограничения и сократили само
число ставок. Сотрудник, беру-
щий дополнительную ставку, мо-
жет получать 100% оклада лишь
три месяца, а затем только 50%.
Зарплаты упали почти у всех.

Такое решение обусловлено
убытками: 2022 год «Почта Рос-
сии» впервые за девять лет за-
кончила с убытком в размере 27
млрд руб. В компании это объ-
яснили сложностями с логисти-
кой, уходом иностранных брен-
дов и сложностями с проведени-
ем платежей.

Елена из Сахалинской области
устроилась оператором на почту
два года назад. Женщина хотела
стабильности, а также хотела по-
лучать оплату больничного, бе-
лую зарплату и налоговые отчис-
ления. Работать ей комфортно: в
отделении понимающее руковод-
ство, а в штате работают десять
человек. Но ставку Елены плани-
руют сократить – перевести с
полной на 0,1. Елена будет уволь-

няться. Причем сокращение кос-
нулось только ее.

В «Почте России» утвержда-
ли, что «о сокращении основно-
го персонала речи не идет», и
обещали открыть 1 тыс. новых
ставок в рамках проекта с
OZON.

– Нововведения – это очеред-
ная дуристика. Ходят слухи, что
за открытие ПВЗ [пункт выдачи
заказов] почта получит допол-
нительные денежные средства.
Не отделение, а само руковод-
ство. В отделениях на материке
меняют графики, и люди будут
работать даже в воскресенье, хо-
тя у многих воскресенье – вы-
ходной день, – прокомментиро-
вала Елена.

Екатерина из Ставропольско-
го края проработала на почте
пять лет. Ее последний рабочий
день был 4 июля. Все пять лет
Екатерина работала на полной
ставке: ее зарплата была 20 тыс.
руб. На работу ее устроила мать:
та проработала на почте 20 лет,
дала дочери образование спе-
циалиста по почтовой связи и
ушла на пенсию. Теперь уволи-
лась и Екатерина: она устала от
требований по выполнению пла-
на и отношения начальства к ра-
ботникам.

– Я любила работу, но очень
устала: много давления с плана-
ми, зарплату уменьшили на 2,5
тыс. руб. [В почтовом отделе-
нии] нас было пять человек: на-
чальник, оператор и три поч-
тальона. Потом ушел почтальон,
работа упала на меня. Год без
почтальона – и мне убрали став-
ку оператора, – рассказала Ека-
терина.

Из всех собеседниц только
Елена из Сахалинской области
планирует отстаивать свои тру-
довые права – она написала за-
явление в трудовую инспекцию.
Женщина возмущена, что лишь
она одна попала под сокраще-
ние. Остальные собеседницы в
тяжбах с «Почтой России» не
видят смысла: кто-то считает,
что решение уже не изменить,
кто-то – что зарплата почталь-
она не стоит потраченного на
разбирательства времени.

Работа по привычке
Виктория Новожилова живет в

новом пригородном поселке Ка-
лининградской области. Она на-
чала работать почтальоном в на-
чале 2023 года. До этого момента
почтальона в ее поселке из 700
домов не было 10 лет. Сейчас
женщина работает на 0,8 ставки
и получает за это 11 тыс. руб. Но
реальная нагрузка, рассказала
Виктория, намного выше, чем в
объявлении о приеме на работу.

– В объявлении было указано
три рабочих дня в неделю. По
факту дают очень большой объ-
ем – при том, что у меня 0,8 став-
ки, я работаю шесть дней в неде-
лю. Другие почтальоны [из сосед-
них поселков], как и я, не уволь-
няются, потому что жалко бро-
сать людей, которым мы носим
корреспонденцию. Эта работа –
волонтерская.

Еще одна причина, почему
Виктория не увольняется, – со-
чувствие к начальнице отделе-
ния: через год она должна выйти
на пенсию, а пока выполняет ог-
ромный объем работы. Виктория
считает, что, когда ее начальница
уйдет на пенсию, отделение в по-
селке закроется. Но это может
случиться и раньше: 20 июня ру-
ководство «Почты России» со-
общило работницам об измене-
ниях в трудовом договоре.

– [В уведомлении] предлагает-
ся с 1 сентября перейти на 0,2
ставки – зарплата будет тысячи
две. Естественно, никто не оста-
нется работать, все уволятся. Что,
я буду за две тысячи работать? –
сказала сотрудница почты.

Виктория планирует уволиться
в сентябре. О будущем она не пе-
реживает, потому что называет
работу своим хобби. Для других
почтальонов, считает Виктория,
их работа – тоже дело привычки.

– Муж меня содержит, я много
лет сижу дома, домохозяйка.
Муж постоянно в рейсе, ребенок
вырос, я одна, мне скучно. Я ре-
шила познакомиться с соседями.
Раньше я работала на интерес-
ных работах с большим количе-
ством людей, привыкла всех во-
круг себя знать. Почтальон знает
не только имена и фамилии лю-
дей, но родственные связи, се-
мейные обстоятельства. У меня
много знакомых, с которыми по-
являются личные отношения: по-
кушать, попить чай, зайти в гости,
обменяться растениями. И для
других почтальонов это тоже ра-
бота по привычке – им жалко
бросать людей.

Из-за увольнения почтальонов,
уверена Виктория, люди в ее по-
селке и других населенных пунк-
тах России все равно окажутся
брошенными – в особенности это
коснется пенсионеров.

«Чтобы пенсии 
старухам носили 

по домам»
Пожилые люди в поселке Вик-

тории – около 100 человек – поч-
ти не выходят из дома. Продук-
ты и пенсии им доставляет поч-
тальон. Почта для пенсионеров
– чуть ли не единственный ин-
струмент связи с внешним ми-

ром, которого они могут ли-
шиться из-за массовых увольне-
ний, а в почтовых отделениях
образуются очереди.

– Закрытие почты – это ката-
строфа. Это саботаж и социаль-
ный подрыв государства. На
моем участке 100 пенсионеров
не выходят из дома, и чем даль-
ше от города, тем таких людей
больше. Люди остаются вообще
без контактов с обществом, без
доступа к своей пенсии.

Елена из Сахалинской области,
как и другие опрошенные работ-
ницы, считает, что от увольнения
почтальонов пострадают не толь-
ко пенсионеры. Судя по рабочим
отчетам, россияне по-прежнему
продолжают посылать друг другу
письма и читать бумажную прес-
су по подписке.

– Останется огромное количе-
ство пенсионеров, которым пен-
сию доставляют на дом. Переста-
нут работать редакции, которым
мы делаем подписку в большом
объеме. В стране до сих пор боль-
шие объемы почтовой коррес-
понденции и писем, – рассказала
Елена.

Жители ульяновского села Ел-
шанка 1 июля записали видео-
обращение к властям региона с
требованием вернуть на работу
почтальона. Она уволилась, по-
тому что получала за свою работу
7,2 тыс. руб. Отделение почты в
поселке закрылось, без почтово-
го обслуживания остались 500 че-
ловек, в основном пенсионеры.

«Мы просим вас вернуть нам
почту. Чтобы пенсию вот таким
старухам носили по домам. У нас
нет банкоматов, не у каждого
есть карточки. А зимой как люди
будут – без пенсии, без почты, без
всего остального? Убедительно
вас просим: поднимите зарплату
почтальонке, чтобы люди не бе-
жали, а держались за место», – го-
ворится в обращении.

О проблеме увольнений заго-
ворили в Совете по правам че-
ловека: СПЧ готовит обращение
в правительство с просьбой дать
оценку массовым увольнениям
сотрудников «Почты России».

После жалобы почтальонов в
калининградское отделение
ЛДПР решение о сокращениях в
отделениях региона отменили,
сообщили местные СМИ. Такое
же решение приняло руковод-
ство «Почты России» и в Саха-
линской области, рассказала Еле-
на. Это решение начальство озву-
чило ей и ее коллегам утром 6
июля. Однако женщина сомнева-
ется, что отмена сокращений –
окончательная.

– В Большой России-то не от-
менили [сокращения]. Значит,
отложили, – сказала Елена.

В ПОЛОСЕ ВЫЖИВАНИЯ
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И ЖЕСТОКО, И НЕЗАКОННО 
США снабжают Украину кассетными боеприпасами 
Отправка кассетных боеприпасов бу

дет производиться в обход запрета на пе
редачу антигуманных, запрещенных во 
многих странах вооружений с высоким 
коэффициентом несрабатывания. Пре
зидент Байден одобрил поставку Соеди
ненными Штатами кассетных боеприпа
сов Украине. Об изъятии этого оружия 
из запасов Министерства обороны США 
для отправки на Украину было объявле
но 7 июля. 

Это решение, которое будет реализо
вано в обход действующего в Соединен
ных Штатах закона, запрещающего про
изводство, применение и передачу кас
сетных боеприпасов с коэффициентом 
несрабатывания более 1%, было принято 
в особых условиях. Очевидно, оно отра
жает высокую обеспокоенность в связи с 
неудачами Киева в его контрнаступлении 
против российских войск и в связи с исто
щением имеющегося у стран Запада арсе
нала обычной артиллерии и боеприпасов 
к нему. 

Решение было принято после несколь
ких месяцев споров внутри администра
ции по поводу того, стоит ли вообще от
правлять Киеву кассетные бомбы и сна
ряды – оружие, которое запрещено в 
большинстве стран мира. 

Кассетные боеприпасы взрываются в 
воздухе над своей целью, рассыпая де
сятки или даже сотни небольших пора
жающих элементов на значительной пло
щади. 

Более 120 стран присоединились к кон
венции, запрещающей их применение, 
что объясняется негуманностью и неиз
бирательностью их действия. В первую 
очередь это связано с большим количе
ством неразорвавшихся поражающих 
элементов. Они усеивают большие пло
щади и после войны еще долго представ
ляют опасность увечий как для друже
ственных войск, так и для гражданского 
населения – часто в течение нескольких 
десятилетий после окончания конфлик
та. Правда, Соединенные Штаты, Рос
сия и Украина не являются участниками 
этой конвенции. Восемь из 31 государ
ства – члена НАТО, включая Соединен
ные Штаты, не ратифицировали эту кон
венцию. 

Соединенные Штаты передадут Укра
ине артиллерийские снаряды M864, кото
рые впервые были выпущены в 1987 году 
и которыми можно стрелять из 155мил
лиметровых гаубиц, переданных Украи
не Соединенными Штатами и другими 
западными странами. Согласно послед
ней общедоступной оценке, опублико
ванной Пентагоном 20 лет назад, процент 
неразорвавшихся минибомб составля
ет 6%, а это значит, что минимум четы
ре из каждых 72 поражающих элементов, 
которыми начинены «кассеты», будут ле
жать неразорвавшимися на территории 
площадью около 22,5 тысячи квадратных 
метров – это приблизительно 4,5 футболь
ных поля. 

«Отчеты десятилетней давности указы
вают на то, что некоторые виды 155мм 
кумулятивноосколочных артиллерий
ских снарядов имеют более высокий уро
вень неразорвавшихся элементов», – ска
зал один чиновник Министерства оборо
ны – один из семи чиновников Пентагона, 
Белого дома и вооруженных сил, согла
сившихся дать интервью на условиях ано
нимности. 

Теперь Пентагон заявляет, что у него 
есть новые данные, основанные на ре
зультатах испытаний, проведенных в 2020 
году. Согласно этим данным, процент не
разорвавшихся минибомб не превышает 
2,35%, а такое количество поражающих 
элементов оставить в украинской зем
ле можно. Официальный представитель 
Пентагона – генерал Патрик Райдер зая
вил в четверг, 6 июля, что хотя этот по
казатель превышает предел в 1%, ежегод
но устанавливаемый конгрессом начиная 
с 2017 года, чиновники «тщательно отби
рают» для российскоукраинского фрон
та боеприпасы с коэффициентом несра
батывания в 2,35% и менее. 

В документах о бюджетных ассигнова
ниях Министерства обороны за послед
ние семь лет нет положений о возможной 
отмене установленного конгрессом огра
ничения на кассетные боеприпасы с ко
эффициентом несрабатывания более 1%. 
Но Байден все равно обойдет этот парла
ментский запрет, а конгресс, как сообщил 
представитель Белого дома, 
возьмет снаряды из имею
щихся оборонных запасов. 
Конгресс при этом восполь
зуется тем пунктом Закона 
об иностранной помощи, ко
торый позволяет президен
ту оказывать помощь другим 
странам независимо от бюд
жетных ассигнований и огра
ничений на экспорт оружия, 
при условии, что поставки 
данного вооружения отвеча
ют жизненно важным инте
ресам национальной безо
пасности Соединенных Шта
тов. 

Первым о решении Ва
шингтона предоставить 
Украине кассетные боепри
пасы сообщило агентство 
Associated Press в четверг, 6 
июля. 

Хотя Соединенные Шта
ты применяли кассетные бо
еприпасы во всех крупных 
вой нах, начиная с войны в 
Корее в 1949–1953 годах, счи
тается, что новые боепри
пасы такого смертоносно

го типа не производятся уже много лет. 
Но, согласно оценкам правозащитников 
HRW, основанным на отчетах Министер
ства обороны США, на военных складах 
до сих пор остается 4,7 миллиона кассет
ных боеприпасов, снарядов, ракет и бомб, 
содержащих более 500 миллионов пора
жающих элементов или минибомб. 

В отчете Исследовательской службы 
конгресса за 2022 год, подготовленном 
для законодателей, отмечаются «значи
тельные расхождения в оценках часто
ты несрабатывания» кассетного оружия, 
имеющегося в арсенале Соединенных 
Штатов: некоторые производители за
являют о 2–5%, тогда как оценки специа
листов по разминированию варьируются 
в диапазоне от 10 до 30%. 

По словам экспертов по нераспростра
нению, озвученный Пентагоном коэф
фициент несрабатывания в 2,35%, ско
рее всего, относится к устаревшим снаря
дам с модернизированными взрывателя
ми, предназначенными для улучшения их 

способности к самоуничтожению, но без 
доступа к данным испытаний подтвер
дить это невозможно. 

Правозащитники, которые предостере
гают от применения кассетных боеприпа
сов, говорят, что заявленные более низ
кие показатели несрабатывания – это ре
зультат испытаний в идеализированных, 
нереалистичных условиях, без учета сце
нариев реального мира. В армейских ар
тиллерийских руководствах говорится, 
что процент неразорвавшихся снарядов 
может увеличиваться даже в зависимости 
от угла падения и типа местности, в кото
рой они падают. 

«Крайне тревожно видеть, как давно 
установленный стандарт – 1% неразо
рвавшихся боеприпасов для кассетных 
боеприпасов – отвергается, потому что 
это приведет к появлению большего чис
ла неразорвавшихся боеприпасов и, со
ответственно, большей угрозе для граж
данского населения, включая саперов», – 
сказала Мэри Уэрхем директор подразде
ления по оружию в Human Rights Watch. 

«Отсутствие прозрачности в вопросе о 
том, как были получены эти числа, разо
чаровывает, и это беспрецедентно», – до
бавила она. 

По некоторым данным, и Россия, и 
Украина применяли кассетные боеприпа
сы в ходе этого конфликта. Киев исполь
зовал собственные запасы, оставшиеся 
еще с советских времен, а также снаряды, 
полученные от других стран. В новом до
кладе HRW, опубликованном в четверг, 
говорится, что применение Украиной 
кассетных боеприпасов «привело к мно
гочисленным смертям и серьезным трав
мам среди гражданского населения» в 
ходе обстрелов города Изюма и других го
родов в 2022 году. Украина отрицает факт 
применения кассетных боеприпасов. 

В решении вопросов о поставках кас
сетного оружия одним из важнейших 
факторов является их коэффициент не
срабатывания. В 2008 году тогдашний ми
нистр обороны Роберт Гейтс издал ди
рективу, запрещающую производство, 
использование или передачу кассетных 
боеприпасов с коэффициентом отказов 
более 1%, и установил 10летний срок для 
уничтожения существующего оружия, не 
соответствующего этому требованию. В 
многочисленных сообщениях неправи
тельственных организаций и средств мас
совой информации был зафиксирован 
один эпизод с применением такого ору
жия после издания директивы – против 
тренировочного лагеря «АльКаиды»* 
(террористическая организация, запре
щена в России) в 2009 году, – хотя Соеди
ненные Штаты до сих пор не подтвердили 
и не опровергли эту информацию. 

В 2017 году администрация Трампа от
менила и ограничение на коэффициент 
неразорвавшихся поражающих элемен
тов, и сроки уничтожения боеприпасов. 
После этого конгресс принял законода
тельную формулировку, запрещающую 
любое финансирование использования, 
производства или передачи кассетных бо
еприпасов с коэффициентом отказов бо
лее 1% – хотя крупные оборонные ком
пании уже расторгли производственные 
контракты под давлением акционеров и 
общественного мнения. 

Последние несколько месяцев Украина 
все чаще выступает с призывами предо
ставить ей оружие, и американские зако

нодатели встречают их как согласием, так 
и неодобрением. Но сильнее согласие: в 
конце марта группа высокопоставленных 
республиканцев, в том числе председате
ли комитетов палаты представителей по 
вооруженным силам и иностранным де
лам, а также высокопоставленные члены 
соответствующих комитетов сената – все 
они хором заявили, что «глубоко разоча
рованы» «нежеланием» администрации 
предоставить Украине кассетные боепри
пасы. 

В своем письме, адресованном Байде
ну, эти конгрессмены отметили следую
щее: «Предоставление усовершенство
ванных обычных боеприпасов двойного 
назначения позволит Украине компен
сировать количественное преимущество 
России как в личном составе, так и в ар
тиллерийских снарядах, а также позволит 
украинским вооруженным силам скон
центрировать применение некассетных 
боеприпасов против более важных рос
сийских целей». 

Другие конгрессмены, в том числе 
многие демократы, испытывают гораз
до меньше энтузиазма по этому поводу. 
Адам Смит, высокопоставленный член 
комитета палаты представителей по де
лам вооруженных сил, заявил, что он не 
против поставок боеприпасов на Укра
ину, но ему до сих пор не предоставили 
дополнительную информацию о том, что 
именно будет отправлено и как это будет 
применяться. 

«Администрация пытается отправить 
боеприпасы с наименьшим коэффициен
том отказов, что разумно, – сказал Смит в 
интервью в понедельник. – Вопрос в сле
дующем: существуют ли вообще боепри
пасы с достаточно низким коэффициен
том несрабатывания поражающих эле
ментов? Хотя мне неоднократно говори
ли, что да, существуют». 

…Дэрил Кимбалл, исполнительный ди
ректор Ассоциации по контролю над во
оружениями, которая вместе с Human 
Rights Watch собирает информацию для 
международной организации Landmine 
and Cluster Munition Monitor, базирую
щейся в Швейцарии, отметил, что Пента
гон не опубликовал никакой информации 
касательно своих новых оценок и планов 
по передаче. «Мы запросили консульта
ции по этому поводу несколько месяцев 
назад в официальном письме», – сказал 
он, добавив, что ответа они не получили. 

Вопрос о предоставлении кассетного 
оружия вызывает трения и внутри адми
нистрации Байдена. В своем выступлении 
в Совбезе ООН через неделю после нача
ла российской СВО посол Соединенных 
Штатов в ООН Линда ТомасГринфилд 
обвинила Москву в применении «исклю
чительно смертоносного оружия», в том 
числе кассетных боеприпасов, которым 
«нет места на поле боя» и которые «за
прещены Женевской конвенцией». Поз
же словосочетание «нет места» исчезло 
из официальной стенограммы выступле
ния, опубликованной Госдепартаментом, 
в которую были внесены и некоторые 
другие правки, уточняющие, что Женев
ская конвенция запрещает применение 
кассетных боеприпасов «против граж
данских лиц». 

Весной этого года администрация нача
ла смягчать свою позицию в вопросе по
ставок кассетных боеприпасов, посколь
ку нехватка стандартных артиллерийских 
снарядов стала очевидной. В мае Байден 
заявил, что поставки кассетного оружия 
«могут быть» рассмотрены, а госсекре
тарь Энтони Блинкен, по слухам, недавно 
перестал возражать против этого. 

Такие боеприпасы – привлекательный 
вариант, поскольку они позволяют унич
тожать большие скопления сил и техни
ки и наносить эффективные удары в тех 
случаях, когда цель не может быть обна
ружена высокоточной артиллерией. Но 
они несут риски и для сил, которые их ис
пользуют. 

Армейская артиллерийская доктри
на предупреждает, что неразорвавшие
ся поражающие элементы, входящие в 
кассетный снаряд двойного назначения, 
«могут представлять значительную опас
ность для личного состава и техники дру
жественных сил». Согласно руководству 
2017 года, коэффициент несрабатывания 
для кассетных снарядов достигает 2–3%. 
Его составители также предупреждают, 
что этот показатель может увеличиться, 
если выстрелы производятся без соблю
дения процедур или если изза неровно
сти местности нарушается угол, необхо
димый для детонации. 

Помимо риска того, что мирные жите
ли могут находить неразорвавшиеся сна
ряды спустя много лет после окончания 
боевых действий, такое оружие представ
ляет собой непосредственную опасность 
для сил, которые развертывают подоб
ные вооружения. «Безусловно, примене
ние этих типов боеприпасов сопряжено 
с множеством тактических рисков. Оно 
ограничивает вашу способность манев
рировать, а также возможную быстро
ту маневра, потому что вам приходит
ся обезвреживать кучу неразорвавшихся 
боезарядов, – объяснил бывший офицер 
артиллерийских войск армии США, по
просивший не называть его имени. – Это 
замедлит вас, и это ограничит ваши воз
можности использовать успехи, которых 
вы уже достигли». 

Список эпизодов, когда американские 
военные попадали под «собственный 
огонь», тоже вызывает тревогу: согласно 
отчету Счетной палаты правительства за 
1993 год, несколько американских воен
нослужащих были убиты неразорвавши
мися бомбами во время и после войны в 
Персидском заливе. В отчете также гово
рилось, что накануне вторжения в армии 
не проводилась широкомасштабная под
готовка по распознаванию поражающих 
элементов на земле. 

«Ктото в Министерстве обороны зна
ет реальный коэффициент несрабаты
вания, – сказал этот бывший офицер. – 
Остается надеяться, что все украинские 
подразделения, которым будут переданы 
кассетные боеприпасы, получат честную 
и точную информацию о них». 

Карен ДЕЮНГ 
The Washington Post (США) 

Зарубежное досье  
«Интеллигентная 
барахолка» 

В Петербурге прошла «Ин-
теллигентная барахолка» – 
ярмарка, где более 160 ло-
кальных брендов предложат 
посетителям свои товары. На 
ней можно было найти вин-
тажные украшения, керами-
ку ручной работы, специи, 
одежду и многое другое. Из-
дательство Ивана Лимбаха 
представило свою классику 
и последние новинки. Также 
в программе: мастер-клас-
сы, диджей-сеты, детский 
гараж-сейл и обмен расте-
ниями. 

Фестиваль 
национальных пород 
лошадей 

Он пройдет в парках «Со-
кольники», «Кузьминки», 
«Фили», Дружбы и Измайлов-
ском, где организуют конные 
городки и площадки для вы-
ступлений. На фестивале по-
кажут 13 лучших представи-
телей национальных пород 
лошадей. Хоть скачек на ме-
роприятиях не предвидится, 
они все равно обещают быть 
зрелищными. Демонстриро-
вать лошадей из разных угол-
ков России будут по три дня в 
каждом из парков. Посетите-
ли увидят театрализованные 
выводы скакунов на специ-
ально подготовленные мане-
жи. Подопечных представят 
их владельцы в национальных 
костюмах. 

Велосипед 
с квадратными 
колесами 

Студия The Q разработала 
и представила миру полно-
функциональный велосипед 
с квадратными колесами, на 
котором можно ездить. Вело-
сипед с секретом: на самом 
деле колеса велосипеда не 
крутятся, а на них установле-
ны резиновые гусеницы, ко-
торые приводятся в движение 
обычными педа лями. 

«Просто пройдите 
мимо» 

В Пермском зоопарке при-
ютили двух зайчат, которых 
забрали из природы местные 
жители. Они действовали из 
лучших побуждений: не уви-
дели рядом маму зайчиху и 
забрали зайчат. Специалисты 
зоопарка напоминают: это-
го делать нельзя! «Он не бро-
шен. Недалеко находятся его 
сородичи. Вы их не увидите, 
ведь зайцы очень осторож-
ны и боятся человека. Не за-
бирайте зай чат домой! Это не 
спасение!» – предупреждают 
зоологи. 

Топоры ледникового 
периода 

Ученые нашли каменные 
артефакты в отложениях лед-
никового периода на скло-
не одного из холмов, окру-
жающих долину реки Меду-
эй. Всего было найдено 800 
артефактов возрастом более 
300 тыс. лет. Они были по-
гребены под осадочными от-
ложениями древнего русла 
реки. Одна из самых интерес-
ных находок – ручной топор 
длиной почти 30 см. Топор 
каменного века представля-
ет собой кусок кремня, надко-
лотый с обеих сторон так, что-
бы придать ему симметрич-
ную форму с длинным острым 
лезвием. 

Парацетамол 
и ибупрофен из сосны 

Ученые синтезировали па-
рацетамол и ибупрофен из 
компонента сосны, являюще-
гося отходом бумажной про-
мышленности. Открытие по-
может сделать производство 
лекарств экологичнее и де-
шевле. Традиционно эти два 
самых популярных обезболи-
вающих в мире синтезируют 
из химических прекурсоров, 
содержащихся в сырой неф-
ти. Это проблема для фарма-
кологии: сейчас мир пытается 
отказаться от добычи углево-
дородов, кроме того, цены на 
них нестабильны. Новая тех-
нология ее решает. 

КНДР – стережет свое небо

Американские нарушители будут сбиты  
Минобороны КНДР обвини-

ло США в регулярном нару-
шении разведывательными 
самолетами США ее воздуш-
ного пространства и преду-
предило, что они могут быть 
сбиты, сообщило Централь-
ное телеграфное агентство 
Кореи (ЦТАК). В сообщении 
агентства со ссылкой на пред-
ставителя министерства гово-
рится, что американские раз-
ведывательные самолеты RC-
135, U-2S и RQ-4B совершили 
провокационные полеты над 
Восточным и Желтым морями 
со 2 по 9 июля. 

«Над Восточным морем 
стратегический разведыва-
тельный самолет ВВС США 
несколько раз нарушал воз-
душное пространство Корей-
ской Народно-Демократиче-
ской Республики на десятки 
километров», говорится в за-
явлении представителя Ми-

нобороны. Он подчеркнул: 
«Нет никакой гарантии, что не 
произойдет такой шокирую-
щий инцидент, такой как сби-
тый стратегический разведы-
вательный самолет ВВС США 
над Восточным морем». Он 
также подверг критике пла-
нируемое размещение США 
атомной подводной лодки 
на Корейском полуострове. 
«Попытка Соединенных Шта-
тов доставить стратегическое 
ядерное оружие на Корейский 
полуостров является самым 
вопиющим ядерным шанта-
жом против КНДР и сосед-
них стран и представляет со-
бой серьезную угрозу и вызов 
миру и безопасности в регио-
не и во всем мире», – сказал 
представитель министерства. 
США в рамках соглашения с 
Южной Кореей об усилении 
«расширенного сдерживания» 
Северной Кореи обязались 

разместить на полуострове 
подводную лодку, оснащен-
ную ядерными баллистиче-
скими ракетами. 

На минувшей неделе Ми-
нистерство иностранных дел 
КНДР в очередной раз обви-
нило Сеул и Вашингтон в до-
ведении напряженности на 
Корейском полуострове до 
возможности начала ядерной 
войны. 

«Из-за воинственного бес-
чинства США сейчас уровень 
военной напряженности на 
Корейском полуострове и в 
Северо-Восточной Азии, где 
и без того царит нестабиль-
ность, ближе подходит к пре-
делу возникновения ядерной 
войны», говорится в докладе 
института по делам США при 
МИД КНДР, отрывки из кото-
рого опубликовало ЦТАК. Со-
гласно документу, Соединен-
ные Штаты в этом году как ни-

когда настойчиво прибегают 
к «тревожным враждебным 
действиям, грубо нарушаю-
щим суверенитет и интересы» 
Северной Кореи. 

Отмечается, что, если на Ко-
рейском полуострове вспых-
нет война, она быстро превра-
тится в мировую и термоядер-
ную. По мнению авторов, это 
«приведет к самым катастро-
фическим последствиям для 
мира и безопасности не толь-
ко на Корейском полуострове 
и в Северо-Восточной Азии, 
но и во всем мире». 

Пхеньян продолжит нара-
щивать усилия по укрепле-
нию «самообороны для защи-
ты своего суверенитета», если 
США не откажутся от своей 
«анахроничной враждебной 
политики» и постоянной воен-
ной угрозы в отношении Севе-
ра, подчеркивается в докладе. 

Германия является участницей Конвенции по кассетным бое
припасам, запрещающей их передачу, поэтому ФРГ не будет 
направлять это оружие Украине, заявил глава немецкого Мин
обороны Борис Писториус. «Германия подписалась под этой 
Конвенцией, так что о таком варианте речи не идет», – приводят 
его слова западные СМИ. «Что касается других стран, не подпи
савших Конвенцию – Китая, России, Украины и США, – не мне 
комментировать их действия», – добавил министр. 

Представители Демократической 
партии в конгрессе США представи
ли поправку в закон о национальной 
обороне, которая предусматривает 
запрет на передачу кассетных бое
припасов Украине, сообщает Politico. 
«Невзирая на любые другие поло
жения закона, кассетные боеприпа
сы не могут быть военной помощью, 
не может быть выдана лицензия на 
экспорт кассетных боеприпасов, и 
никакие кассетные боеприпасы или 
технологии кассетных боеприпасов 
нельзя продавать или передавать», – 
говорится в тексте проекта поправки. 
Предложение представили члены па
латы представителей от штатов Мин
несота и Калифорния Ильхан Омар и 
Сара Джейкобс. 

Калейдоскоп Израиль. Масштабная акция протеста 

Народ восстал против реформы 
Массовые протесты в воскресенье снова со-

трясли Тель-Авив. Более ста восьмидесяти тысяч 
человек вышли на улицы сказать «нет» судебной 
реформе премьера Нетаньяху. 

Митинг начался перед комплексом правитель-
ственных зданий. А потом группы наиболее актив-
ных протестующих перекрыли на несколько часов 
центральную автомагистраль города. Для разго-
на демонстрантов полиция применила водоме-
ты. Волнения не утихают в Израиле уже 27 недель. 
Центром их по-прежнему остается Тель-Авив. Не-
сколько дней назад стражи порядка действовали 
более жестко, чем сейчас. При задержаниях по-
страдало около десяти человек. 

Наибольшее количество несогласных с юридиче-
ской реформой собралось именно в Тель-Авиве – в 
разные часы в демонстрации принимали участие от 
140–150 тыс. человек до 180 тыс., сообщают орга-
низаторы митингов. Еще несколько десятков тысяч 
израильтян участвовали в протестах в других частях 
страны. В Тель-Авиве одному из ее участников, быв-
шему летчику Уди Ори, попала в глаз струя из водо-
мета. Сильная травма глаза Ори вызвала новую вол-
ну обсуждений и протестов в стране. Об этом сооб-
щает писатель Мария Кича. «Левые в ответ выш-
ли на очередную протестную акцию с повязками и 
транспарантами «глазной» тематики». 

По информации Reuters, акция протеста про-
тив судебной реформы стала крупнейшей за по-
следние несколько недель. На следующей неде-
ле парламент, как ожидается, проведет первое 
из трех голосований по первому законопроекту, 
который ограничивает некоторые полномочия 
Верховного суда выносить решения против мер 
правительства, министров и выборных долж-
ностных лиц. 

Несколько тысяч протестующих резервистов 
собралось у дома главы оборонного ведомства 
Йоава Галанта в городе Амикам с призывом вновь 
высказаться против юридической реформы. Они 
пробыли там примерно до 3 утра. В конце марта 
Галант призвал правительство приостановить ре-
ализацию реформы. Кроме того, демонстранты 
побывали у резиденции премьер-министра Бинь-
ямина Нетаньяху в Иерусалиме.  

Когда часть демонстрантов попыталась забло-
кировать междугородние трассы, полиция при-
менила водометы. Массовые протесты против су-
дебной реформы в начале 2023 года проходили в 
Израиле до тех пор, пока Нетаньяху в конце марта 
не пообещал провести переговоры с оппозицией. 
Однако они зашли в тупик, и кабмин Израиля при-
нял решение реализовать-таки реформу. 

Ликвидировано 5 тысяч наемников 
Среди объектов, которые пы

талась атаковать Украина, был 
Крымский мост и военный аэро
дром в Ростовской области, сооб
щил на совещании у начальника 
Генштаба, командующего объе
диненной группировкой войск в 
зоне СВО Валерия Герасимова 
начальник главного штаба ВКС 
генералполковник Виктор Аф
залов. «Средствами противовоз
душной обороны уничтожены 
две ракеты, атаковавшие Кер
ченский транспортный переход 
и аэродром Морозовск. Жертв и 
разрушений нет», – сказал Афза
лов. По его словам, еще две раке
ты были перехвачены средства
ми радиоэлектронной борьбы, 
они упали, пострадавших нет. 
Еще одной целью ВСУ он назвал 
объект в Калужской области. Ге
расимов провел совещание из 
штаба объединенной группиров
ки войск в зоне специальной во
енной операции. 

Судя по видеозаписи Мино
бороны, в совещании, в частно
сти, приняли участие начальник 
главного оперативного управле
ния Генштаба Сергей Рудской и 
заместитель начальника Геншта
ба Алексей Ким. «Отмечаю, что 
Воздушнокосмические силы с 
поставленной задачей справи
лись», – сказал Герасимов. По 
данным Министерства обороны, 
9 июля Киев попытался нанести 
удары по объектам в Крыму, Ро
стовской и Калужских областях 
зенитными ракетами С200, пе
реоборудованными в ударный 
вариант для поражения назем
ных целей. «По докладу гене
ралполковника Виктора Афза
лова, средствами ПВО уничто
жены две ракеты С200, еще две 

аналогичные ракеты отклонены 
средствами РЭБ. Жертв и разру
шений нет», – сообщило мини
стерство. 
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Министерство обороны РФ за
явило, что в ходе специальной 
военной операции (СВО) ликви
дированы 4845 иностранцев, ко
торые воевали на стороне укра
инской армии. «По состоянию на 
30 июня достоверно подтверж
дено уничтожение в ходе бое
вых действий 4845 иностранных 
наемников, в подавляющей ча
сти из США, Канады и европей
ских стран», – заявило Минобо
роны РФ в понедельник. «Еще 
4801 иностранный боевик сбежал 
с территории Украины, разобрав
шись с отношением со стороны 
киевского режима», – говорит
ся в сообщении. По данным Ми
нобороны РФ, «сегодня в рядах 
ВСУ продолжают действовать 
2029 наемников». «Всего с 24 фев
раля 2022 года для участия в бо
евых действиях на стороне ВСУ 
на Украину официально прибы
ли 11 675 иностранных наемни
ков из 84 государств. Наибольшее 
количество наемников приехали 
на Украину в марте–апреле 2022 
года, однако после первых поне
сенных потерь динамика их при
бытия резко сократилась», – со
общили в Минобороны. «Наибо
лее многочисленные группы при
были из Польши (более 2,6 тыс. 
чел.), США и Канады (900 и более 
чел.), Грузии (свыше 800 чел.), Ве
ликобритании и Румынии (по 700 
и более чел.), Хорватии (более 300 
чел.), а также из Франции и с под
контрольной Турции части Сирии 
(по 200 и более чел.)», – заявили в 
министерстве. 

«Российские Вооруженные 
силы в ходе проведения специаль
ной военной операции продолжат 
уничтожение иностранных наем
ников вне зависимости от их ме
стонахождения на территории 
Украины», – сообщили в Мино
бороны. 
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В Белгородской области для 
батальонов самообороны созда
дут организацию с лицензией на 
огнестрельное оружие, она заку
пит 400 единиц огнестрела, сооб
щил на оперативном совещании 
референт губернатора региона 
Олег Мантулин. По его словам, 
в муниципальных районах об
ласти определены комнаты для 
хранения оружия, до 20 июля бу
дет завершена работа по их под
готовке. «Команда на использо
вание данного вида вооружения 
будет только лично от губернато
ра Белгородской области», – под
черкнул Мантулин. В Белгород
ской области сформировано во
семь батальонов самообороны, в 
составе которых 2,9 тысячи чело
век. Батальоны укомплектованы 
спецтехникой, оборудованием и 
обмундированием. На закупку 
военнотехнического имущества 
и специального оборудования 
было выделено более 400 млн ру
блей, добавил референт губерна
тора. Власти Белгородской обла
сти приняли решение сформи
ровать в приграничных районах 
батальоны самообороны из тех 
жителей, кто не подлежит моби
лизации. На это предложение от
кликнулись более 3 тысяч чело
век. Сформированные из добро
вольцев отряды самообороны 
помогают силовикам поддержи
вать порядок.

Спецоперация на Украине

Реакция в Европе

В Конгрессе
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В СМИ время от времени упо-
минаются боевые дельфины, 
которых Россия якобы исполь-
зует для защиты Севастополь-
ской бухты. 

В последний раз о них в конце 
июня писала британская разведка. 
Со ссылкой на спутниковые сним-
ки Министерство обороны Велико-
британии сообщило, что россияне 
усилили охрану своей базы в Се-
вастополе и установили там новые 
сетки и заграждения, а также вдвое 
увеличили число дрессированных 
морских млекопитающих, очевид-
но, дельфинов-афалин. Ранее об 
этом также сообщало специализи-
рованное издание Naval News.

Действительно ли дельфины 
способны спасти российские ко-
рабли от атаки и какие именно за-
дания они способны выполнять? У 
дельфинов есть уникальный при-
родный радар – сонар, благодаря 
которому они могут обнаруживать 
под водой людей и объекты на 
большом расстоянии. Эту природ-
ную способность дельфинов ис-
пользовали с двумя целями: чтобы 
выявлять диверсантов и миниро-
вать корабли. Такое подразделе-
ние с морскими животными созда-
ли еще в 1970-х годах в Казачьей 
бухте Севастополя. «Объект был 

строго засекречен, но о нем было 
много разговоров», – вспоминают 
старожилы.

Это была экспериментальная 
база, которая позже стала науч-
но-исследовательским центром 
«Государственный океанариум», 
рассказывает о ее истории сайт 
«Новости военно-морских сил».

Сначала дельфинов использова-
ли только как модель для создания 
более скоростных кораблей, спо-
собных передвигаться без шума. 
Однако океанариум в те годы рабо-
тал не только на науку, но и в ин-
тересах военно-морского флота. 
Именно тогда несколько специаль-
но обученных дельфинов передали 
отряду, который боролся с дивер-
сантами.

С 1975 года боевое подразделе-
ние морских млекопитающих охра-
няло Севастопольскую бухту, выхо-
дя на дежурство около Константи-

новской батареи (крепости на вхо-
де в бухту). Дельфинов вооружили 
и научили убивать водолазов-ди-
версантов. На тело животных кре-
пили специальное копье, в которое 
под высоким давлением подавал-
ся воздух. Дельфинов тренировали 
приближаться к пловцам и ударять 
их этим копьем в грудь. Это устрой-
ство показывали курсантам во вре-
мя обучения в военно-морском учи-
лище в Севастополе в 1980-х годах. 
Однако данных о том, что дельфи-
нам удалось уничтожить хотя бы 
одну диверсионную группу, нет.

Когда Украина получила незави-
симость и океанариум перешел под 
ее юрисдикцию, военные экспери-
менты с морскими животными пре-
кратились. Их продолжали изучать 
в научных целях, а позже – исполь-
зовать для лечения и оздоровле-
ния детей и взрослых. Ученые со-
мневаются в эффективности попу-
лярной тогда дельфинотерапии, а 
защитники животных такую прак-
тику резко критикуют. В 2013 году 
десять дельфинов из океанариума 
передали в распоряжение украин-
ского флота, животных обучали ис-
кать объекты на дне моря.

С 2014 года Россия возобновила 
деятельность подразделения бое-
вых морских млекопитающих, го-
ворят эксперты и западные развед-
службы. Часть дельфинов забрали 
из гражданского севастопольского 
дельфинария и передали отдель-
ному отряду противодействия ди-
версионным силам и средствам. 
Ночью животных выпускают для по-
иска диверсантов.

В 2022 году спутниковые сним-
ки показали, что россияне разме-
стили клетки с дельфинами на вхо-
де в Севастопольскую бухту. Тогда, 
по оценкам издания Naval News, в 
бухте находились три-четыре осо-

би дельфинов. Новые снимки, по-
казали, что с тех пор вольеров ста-
ло больше.

Хотя свидетельств успешного 
применения дельфинов против бо-
евых пловцов пока нет, эксперты 
считают эту практику эффективной. 
Ни один пловец не способен уплыть 
от дрессированного животного, да 
еще в его природной среде. Дру-
гой вопрос в том, что главная угро-
за для российских кораблей – это 
подводные и надводные дроны. По-
сле нескольких нападений дронов 
на Севастопольскую бухту военные 
пытаются усилить ее защиту всеми 
доступными средствами.

Дельфины, которых тренируют 
для боевых задач, – это афалины, 
особый вид черноморских дельфи-
нов. «Афалина дружелюбна к лю-
дям и быстро к ним привыкает, это 
очень умное животное», – объяс-
няет биолог Иван Русев. Афалины 
сопровождали людей с древности. 
Известны случаи, когда они спаса-
ли утопающих или отгоняли акул. 
Некоторые исследователи считают, 
что афалины в дрессировке пре-
восходят даже обезьян и собак. Но 
именно из-за подобных способно-
стей этот вид больше всего постра-
дал от людей.

Дельфинов начали сотнями и 
даже тысячами отлавливать в 1960-
е годы для тренировки и экспери-
ментов, но животные быстро гиб-
ли в неволе, объясняет Русев. Что-
бы дельфины во время тренировки 
хорошо выполняли задания, их по-
долгу не кормят, в результате чего 
животные слабеют и начинают бо-
леть. По его мнению, какое-либо 
использование дельфинов челове-
ком – затея нецелесообразная, по-
скольку это редкое животное, вклю-
ченное в Красную книгу, и оно долж-
но жить в море.

Боевые дельфины
Что они умеют и как защищают российские корабли в Крыму

Владимир Путин встречался 
с Пригожиным в Кремле через 
5 дней после мятежа, 29 июня, 
сообщил пресс-секретарь Пу-
тина Дмитрий Песков. Встре-
ча длилась около 3 часов, в ней 
также участвовали командиры 
отрядов ЧВК, всего было 35 
человек. Президент дал свою 
оценку случившемуся и пред-
ложил представителям ЧВК 
варианты трудоустройства.

Командиры «Вагнера» за-
верили, что являются его 
убежденными сторонниками 
и готовы дальше продолжать 
сражаться за Родину, уверяет 
Песков.

По сообщению Liberation, 
которая в свою очередь ссыла-
ется на источники в западной 
разведке, главу ЧВК «Вагнер» 
Евгения Пригожина вызвали 
в Кремль после вооруженно-
го мятежа, где он встретился 
с президентом РФ Владими-
ром Путиным. По их данным, 
он прибыл для этого в Москву 
еще 27 июня, а на встречах с 
ним присутствовали команди-
ры ЧВК. Помимо Путина При-
гожин провел переговоры с ди-
ректором Росгвардии Викто-
ром Золотовым и главой Служ-
бы внешней разведки Сергеем 
Нарышкиным. Подробности 
переговоров источники не 
привели.

О том, что Пригожин нахо-
дится в Санкт-Петербурге или 
Москве, в конце прошлой не-
деле сообщил президент Бе-
ларуси Александр Лукашен-
ко. При этом, согласно сделке 
между Пригожиным и Крем-
лем, после которой он оста-
новил марш на Москву, глава 
ЧВК вместе со своими наемни-
ками должен находиться в Бе-
ларуси. Лукашенко также от-
метил, что вопрос с передисло-
кацией «Вагнера» в Беларусь 
на сегодняшний день тоже не 
решен, поскольку это «зави-
сит не от него, а от решения 
российской стороны и самих 
«вагнеровцев».

АЛЕКСЕЙ Татаев, всю жизнь 
работавший оленеводом 
в арктическом Нижне-

колымском районе, недавно 
заглянул в Якутский реском 
КПРФ и поведал, что они с 
другом, ветераном правоохра-
нительных органов Федором 
Клепечиным, решили довести 
до широкого круга обществен-
ности мытарства и беды своих 
сородичей.

У многих несведущих чита-
телей, особенно у чиновников, 
сразу возникнет вопрос: «А 
что, Татаев приехал в Якутск 
из такой дали только ради то-
го, чтобы пожаловаться?! Это 
же можно было бы сделать через 
электронную почту, WhatsApp 
или Telegram-каналы... Раз он с 
трудом концы с концами сво-
дит, откуда у него, отца пяте-
рых детей и дедушки 19 внуков, 
столько денег на дорогущий 
проезд?! Он же утверждает, 
что живет только на пенсию?»

Действительно, чтобы по-
пасть из Черского в Якутск, 
нужно преодолеть 1620 кило-
метров: сначала на вертолете 
до города Среднеколымска, а 
оттуда до столицы республики 
на самолете Ан-24 нужно ле-
теть в общей сложности 3 ча-
са 50 минут. Самое главное – за 
авиабилет требуется заплатить 
9 тыс. и 36 тыс. рублей соответ-
ственно в один конец. Простым 
смертным, конечно, это не по 
карману. А в советское время 
из Черского в Москву выпол-
нялись прямые пассажирские и 
грузовые авиарейсы практиче-
ски даром...

Разговорившись с Алексе-
ем Егоровичем, узнала, что он, 
оказывается, на днях вылета-
ет в Москву на операцию по 

льготной медицинской квоте и, 
воспользовавшись этим, не от-
кладывая в долгий ящик, ре-
шился поведать о тяжелой жиз-
ни своих земляков.

– В районном центре – посел-
ке городского типа Черском, а 
также в селах Андрюшкино, Ко-
лымское, Походске, Нижнеко-
лымске и других, где в основном 
проживают коренные малочис-
ленные народы Севера – эвенки, 
эвены и чукчи, жизнь с каждым 
годом становится все невыно-
симее, – говорит ветеран-олене-
вод. – Везде царит безработи-
ца. Рабочие места в основном 
занимают приезжие. В послед-
нее время многие учителя, вра-
чи, инженеры, авиаторы и дру-
гие специалисты массово выез-
жают на материк – в централь-
ные регионы России. Но даже 
после этого число безработных 
не уменьшается, то есть мест-
ные остаются не у дел.

Алексей Татаев отметил, что 
в магазинах непомерно высокие 
цены на продукты и товары. По 
его совету я связалась по теле-
фону с пенсионером, депутатом 
Нижнеколымского райсовета 
Федором Клепечиным, кото-
рый более подробно рассказал о 
ценах в Черском.

– Никто не контролирует 
безудержно растущие цены, по-
этому некоторые не могут по-
зволить себе купить даже обык-
новенную буханку хлеба. С июня 
она подорожала аж на 25%, то 
есть стоит 125 рублей! – воз-
мущается Федор Прокопьевич. 
– Предприниматели Татьяна и 
Николай Неглеба, занимающи-
еся выпечкой и продажей хлеба, 
утверждают, что повышение 
цены согласовали с администра-
цией района.

Всем известно, что северя-
не никак не могут обойтись без 
мяса, а за килограмм говядины 
в Черском, по словам Клепе-
чина, нужно выложить 680 ру-
блей. Картофель (килограмм) 
там стоит 280–300 рублей, бри-
кет сливочного масла (разме-
ром с небольшой сотовый теле-
фон) – 300 рублей, пачка обык-
новенных макаронных изде-
лий – 125 рублей. Фрукты, как 
и овощи, в большом дефиците, 
поэтому, например, килограмм 
яблок можно купить аж за 650 
рублей! Местные жители кол-
басой и не интересуются, так 
как она им не по карману.

– Пенсия моей жены, а это 
25 тыс. рублей (на Севере счи-
тается большой пенсией), пол-
ностью идет на квартплату и 
оплату электричества, – гово-
рит Федор Прокопьевич. – А 
моей пенсией оплачиваем четы-
ре кредита. Вот и получается, 
что на пропитание остается 
всего ничего.

В магазинах, а они практиче-
ски все частные, многие берут 
продукты в долг до пенсии, за-
писываясь в «черную тетрадь». 
А еще в районе день получения 
пенсии называют «Днем моло-
дежи». Видимо, безработные 
дети и внуки всеми правдами и 
неправдами атакуют своих ста-
риков: кто выпрашивает день-
ги, а кто отбирает...

При беседе Алексей Татаев 
и Федор Клепечин в один го-
лос во главу угла ставят самую 
животрепещущую проблему – 
в это сложное время местным 
жителям не дают рыбачить да-
же на пропитание. И зимой, и 
летом везде снуют рыбинспек-
торы и нещадно штрафуют, как 
правило, исключительно жи-

телей из коренных ма-
лочисленныех народов 
Севера. Они, эвенки 
и чукчи, населяющие 
Нижнеколымский рай-
он, попросили уважае-
мых в районе старожи-
лов Татаева и Клепечи-
на поднять эту главную 
проблему, звоня во все 
колокола.

Я, эвенкийка, прекрас-
но понимаю и знаю про-
блемы, которые поднима-
ют мои собеседники, так 
как сама родом из аркти-
ческого Жиганска. Слу-
шаю их и чувствую, как 
во мне закипает волна не-
годования!..

Даже в самые суровые 
военные годы наши пред-
ки, очень порядочные и 
совестливые люди, по-
ставляли фронту огром-
ное количество рыбы, а 
сами жили впроголодь, 
питаясь ее внутренностя-
ми. И в голодные 1990-е 
годы люди выжили благо-

даря рыболовству и охотпромыс-
лу. В конце концов рыба и мясо – 
это традиционная еда северян, ос-
новной источник питания. В такое 
сложное время нельзя людей при-
пирать к стенке, штрафуя, тем 
самым лишая их традиционного 
занятия, последней еды. Ведь абсо-
лютное большинство жителей Ар-
ктики не занимаются промышлен-
ным ловом рыбы, не торгуют ею. 
И потому мне кажется, что это 
попахивает геноцидом.

К тому же подавляющая часть 
эвенов, эвенков, юкагиров и чук-
чей, населяющих арктические рай-
оны, сейчас, как правило, – еще раз 
подчеркну, – безработные. Совхо-
зы, занимавшиеся оленеводством 
и звероводством, ликвидирова-
ли еще в лихие 1990-е. Понево-
ле вспоминается оленеводческий 
совхоз-миллионер, что в Аллаихов-
ском районе, тоже арктическом, ко-
торый в 1970–80-е годы гремел на 
всю республику своими высокими 
производственными показателями, 
а оленеводы в Чокурдахе, Олене-
горске и других селах жили в бла-
гоустроенных квартирах. Сегодня 
же, по утверждению бывшего ди-
ректора этого знаменитого совхо-
за Владимира Нестерева, на зем-
ле Аллаихи не осталось ни одного 
оленя. Такая вот печальная картина 
наблюдается практически по всей 
Арктике. Если даже есть несколько 
десятков оленей в Жиганском, Ана-
барском, Оленекском, Булунском 
районах, то лишь в редких частных 
хозяйствах.

Некоторые пренебрежительно 
ехидничают: «Малочисленные на-
родности Севера – сплошь и ря-
дом лентяи. Покупают привозную 
говядину, а потом плачутся, что 
она дорогая. А почему бы им са-
мим не содержать крупный рога-
тый скот?!» На что отвечу кратко, 
опять же на примере Жиганского 
района. В отличие от центральных 
районов, у нас – горно-таежная зо-
на, практически нет сенокосных 

пастбищ так необходимых для со-
держания коров, быков, телят и 
прочей живности. Сегодня рыбы у 
нас тоже нет, вернее, есть, но, как и 
в Нижнеколымском районе, не да-
ют ловить.

Помнится счастливое советское 
время, когда мама, папа и мы, дети, 
как и все жиганские семьи, выез-
жали на моторной лодке рыбачить 
на реку Лену, в красивейшие места 
Уоттаах, Ыныыр Хайя, Назим и т.д. 
Это был настоящий праздник – де-
ти вдоволь купались, загорали на 
белом песке, а взрослые по очере-
ди забрасывали сети, а потом пря-
мо на берегу Лены-матушки вари-
ли вкусную уху, жарили на костре 
рыбу.

А на работе, в объединенной ре-
дакции и типографии, мы в обед 
тушили на сковородке омуля или 
чира. А потом, с ликвидацией Со-
ветов, всего этого не стало.

Сегодня, в период дикого капи-
тализма, людям и на Нижней Ко-
лыме, и в Жиганске, и в Булуне – 
везде запрещают рыбачить даже на 
пропитание. Инспекторы часто 
изымают у рыбаков сети – глав-
ное их орудие. А они очень дорогие. 
Представьте состояние челове-
ка, который не только остался без 
рыбы для пропитания своей семьи, 
но и без основного орудия лова!

Вторая проблема – негде ловить 
рыбу. Вроде реки и озера есть, но 
рыболовные места сплошь и ря-
дом «прихватизировали» богатень-
кие. Понятное дело, последние, как 
правило, пришлые, на свою терри-
торию никого не подпускают. Гово-
рят, рыбаков-любителей там встре-
чают с ружьем, нанимая тех, кто 
побывал в местах не столь отда-
ленных.

Откуда у местных, малочислен-
ных народов Севера, деньги, чтобы 
участвовать в аукционах по распре-
делению земель, как охотничьих, 
так и рыболовных?! К тому же они 
не могут оформить соответствую-
щие многочисленные документы, 

которые тоже стоят больших де-
нег...

А рыбинспекторы чаще все-
го приезжие, в основном из Якут-
ска. Они ушлые, никого не жалу-
ют и штрафуют на огромные сум-
мы. Лишь бы делать деньги, все 
остальное их не интересует: голод-
ные люди или нет...

Мои земляки рассказывали, что 
на территории Жиганского райо-
на, где самая широкая часть Лены, 
неизвестные люди ставят огром-
ные сети прямо поперек реки, улов 
сразу загружают в огромные су-
да с рефрижераторами, то есть 
холодильными установками, и ве
зут в неизвестном направлении. А 
в Жиганском и Булунском районах, 
как и в Аллаихе, на Нижней, Сред-
ней и Верхней Колыме и других ме-
стах, как известно, водятся самые 
ценные виды рыбы – осетр, нель-
ма, муксун, чир... В детстве я виде-
ла осетра и нельму размером в че-
ловеческий рост.

Моя хорошая знакомая, торгую-
щая в небольшом ларьке рыбной и 
мясной продукцией, говорит, что 
рыба стала намного дороже мяса, 
и ее, как правило, покупают только 
состоятельные люди. Вот и полу-
чается, что многие северяне, живя 
в богатой рыбой и дичью республи-
ке, практически ими не питаются. 
Впрочем, как и все россияне, кото-
рые не знают, на кого работают 
алмазы, золото, газ, нефть, олово 
и прочие несметные богатства на-
шей страны. Все кудато уплыва-
ет мимо нас.

А что по этому поводу думают 
власти предержащие, депутаты 
Госдумы, прокуроры, судьи и про-
чие?! Может, именно они дела-
ют все, чтобы это не работало на 
Россию и ее многострадальный на-
род?!

Галина 
МОХНАЧЕВСКАЯ

г. Якутск

СИРОТЫ ЩЕДРОЙ АРКТИКИ 
            Тревожный разговор в рескоме

Агитбригада «Русского ра-
дио» вручила военным пер-
вые сертификаты за подби-
тые западные танки в зоне 
спецоперации. На прошед-
шем ПМЭФ-2023 продюсер 
Владимир Киселев пообещал 
наградить героев, которые 
уничтожат западную технику. 
Спустя несколько дней сер-
тификаты вручили военным 
в ФГКУ «442 военный кли-
нический госпиталь» МО РФ 
в Санкт-Петербурге. Часть 
средств предоставили музы-
кальные исполнители Елена 
Север, Юрий Киселев, груп-
па «Земляне», Григорий Лепс, 
Николай Басков и телеведу-
щая Юлия Барановская. Ар-
тисты дали концерт в воен-
ном госпитале. На сцену выш-
ли Денис Майданов, группа 
«Земляне», Елена Север и ве-
дущая вечера Алла Довлато-
ва. Затем они навестили па-
циентов в палатах, пожелали 
скорейшего выздоровления 
и подарили сувениры на па-
мять. По словам Елены Се-
вер, это гражданский долг му-
зыкантов. «Ребята благода-
рят нас, но на самом деле это 
мы должны благодарить их. Я 
считаю, что, если мы можем 
помочь, наш гражданский 
долг помочь всем, чем можем. 
Хотелось бы, чтобы все граж-
дане страны присоединились. 
Ведь помочь можно не только 
деньгами, можно поддержать 
словами, письмами», – поде-
лилась исполнительница.

Концерт в зоне СВО
Артисты группы «Брайт 

Стар», Елена Север, ЮрКисс, 
ВладиМир и Роман Архи-
пов выступили перед воен-
ными и жителями новых ре-
гионов в День семьи, любви 
и верности. Музыканты по-
сетили два города седьмого 
и восьмого июля. В первый 
день они вышли на сцену во-
енного госпиталя в Стахано-
ве. К московским исполните-
лям присоединился приняв-
ший участие в боевых дей-
ствиях заслуженный артист 
ЛНР Сергей Чуйков. Артисты 
не только дали концерт, но и 
привезли подарки – компью-
тер для ведения документа-
ции, радиоприемники, бум-
боксы и постельное белье. 
Затем музыканты посетили 
город Северодонецк. Они по-
дарили игрушки и канцтова-
ры для детей, постельные ком-
плекты и средства гигиены и 
пообещали вернуться с кон-
цертом, когда отодвинется ли-
ния фронта. После этого ар-
тисты побывали в больнице 
Старобельска. Там ЮрКисс, 
ВладиМир и Мидас из «Брайт 
стар» передали сертификаты 
за подбитую вражескую запад-
ную технику подразделению 
«Ахмат». Исполнители побы-
вали в городе Валуйки, где по-
дарили микроавтобус местной 
организации ветеранов бое-
вых действий. Финальной точ-
кой выступления стал воен-
ный госпиталь Белгорода. 

Командиры ЧВК
в Кремле

Лепс, Басков 
и «Земляне»

Тринадцатое издание ралли «Шел-
ковый путь» стартовало на прошлой 
неделе в Казани при участии поч-
ти сотни экипажей из 23 стран ми-
ра. Общая протяженность дистанции 
ралли составит 5247,71 км, из кото-
рых 2277 км придется на скоростные 
участки. Гонка пройдет по территори-
ям 13 регионов России и соединит Ка-
зань, Уфу, Магнитогорск, Оренбург, 
Самару, Саратов, Волгоград, Липецк 
и Москву. Финиш состоится 15 июля 
у стен московского Кремля. В ралли 
должны принимают участие гонщи-
ки из России, Белоруссии, Швейца-
рии, Франции, Италии, Сербии, Из-
раиля, Кипра, Сирии, Афганистана, 
Ливана, Туркменистана, Ирака, Алба-
нии, Молдавии, Китая, Латвии, Литвы, 
Ирана, Абхазии, Киргизии, Узбекиста-
на и Казахстана.

Пилот российской команды «Ка-
мАЗ-мастер» Андрей Каргинов после 
очередного этапа ралли-рейда «Шел-
ковый путь» стал лучшим в зачете гру-
зовиков, который прошел по маршру-
ту Магнитогорск – Оренбург. Вторым 
стал белорусский экипаж под руко-
водством Сергея Вязовича из коман-
ды «МАЗ-спортавто», третьим – Дми-
трий Сотников («КамАЗ-мастер»).

«Такой жары не припомню, 46 гра-
дусов показывал термометр, – рас-
сказал Каргинов. – Была гонка на вы-
носливость организмов людей, на что 
они способны. Задать темп со старта 
и продержать его столько километров 
очень тяжело, усталость чувствуется. 
Старались отыгрывать время, потому 
что у «КамАЗ-мастер» пока не лиди-
рующая позиция, старались немного 
отыграться».

«Трассы отличные, мы даже не ду-
мали, что будет так сложно. Трас-
са убойная, вдохнули на старте и вы-
дохнули только недавно. Скоростные 
трассы, извилистые, но в то же время с 
кочками. Большие нагрузки на маши-
ну и на организм. Бродов очень мно-
го, влетаешь в эту грязь на скорости», 
– подчеркнул гонщик.

Белорусский пилот «МАЗ-спор-
тавто» Вязович, в свою очередь, от-
метил, что его экипажу наконец-то 
удалось избежать на спецучастке се-

рьезных проблем. «Очень рады, что 
наконец-то доехали без проблем. Чет-
вертый этап оказался хоть не таким 
длинным, но очень коварным. Три 
дня ездили на максималке, старт был 
точно такой, а потом резко перешел 
в плато с высокой травой и камнями. 
Там сразу встретили (Владимира) Ва-
сильева, который, видимо, только за-
кончил менять колесо, не успел тро-
нуться – мы поехали первыми по трас-
се. И всю дорогу сегодня мы ехали не 
только первым грузовиком, но и вооб-
ще первым автомобилем на трассе», – 
заявил пилот.

«Аккуратничали, тактика на день 
была – ехать настолько спокойно, что-
бы даже подпустить Эдуарда Никола-
ева. Чтобы без риска. Но доехали до 
нейтрализации, никого рядом не уви-
дели, посмотрели, что Николаев прои-
грывает нам 12 минут по точкам и ми-
нуту мы проигрываем Каргинову. Но 
Каргинов нам уступает в генеральной 
классификации, так что мы аккуратно 
доехали», – подытожил спортсмен.

«Нам после трофи-участка накида-
ло грязи на радиаторы, и все – стали 
греться, – рассказал Сергей Карякин. 
– Пришлось сильно сбросить темп. 
В какой-то момент говорю Антону 
(Власюку), что почти не нажимаю газ 
– мы просто катимся, и все. Темпера-
тура растет, мотор почти не остужает-
ся. Ну ничего, доехали, это самое важ-
ное».

Штурман Карякина Власюк, в свою 
очередь, рассказал, что на пути экипа-
жа встретилось несколько диких жи-
вотных. «Ну да, скорость сбросили, и 
я начал Сереге сериалы рассказывать. 
Уже можно было не ориентироваться, 
когда тихо ехали. Посмотрели на ви-
ды, встретили несколько животных – 
то зайцы, то косули бегают», – отме-
тил спортсмен.

«Я всех усиленно объезжал, нико-
го не задавил», – подчеркнул сам Ка-
рякин.

На четвертом этапе ралли-рей-
да, в зачете мотовездеходов, победу 
одержала Анастасия Нифонтова на 
Can-Am, вторым стал Карякин (Can-
Am), третьим – Андрей Новиков 
(G-Force).

Под знаком чертовой дюжины
Спорт 


